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Con el corazón
y con el rostro

Jim Caviezel (izq.) y Jonathan 
Roumie son actores contemporáneos 
y famosos por sus interpretaciones 
de Jesucristo. Sus rostros y sus tes-
timonios como católicos impactan, 
sobre todo, a los jóvenes. Pp. 3 a 5



Cuando las Hermanas Benedictinas de Ma-
ría, Reina de los Apóstoles, exhumaron el 18
de mayo pasado el cuerpo de su fundadora,

la Madre Wilhelmina (Guillermina) Lancaster, OSB,
hallaron algo inesperado: cuatro años después de
su muerte y entierro en un simple ataúd de madera,
su cuerpo se veía notablemente bien preservado.

La noticia se difundió rápidamente en las re-
des sociales, atrayendo a cientos de peregrinos
al monasterio ubicado en la zona rural de Mis-
souri (EE.UU.).

Si bien quedan pendientes algunas preguntas, co-
mo si se llevará a cabo una investigación para exa-
minar científicamente sus restos, muchos desean
conocer más sobre esta mujer que, a la edad de 70
años, fundó una Orden conocida sobre todo por
sus álbumes de canto gregoriano y de himnos cató-
licos clásicos que encabezaron las listas de éxitos.

Una visión de Jesús en su Primera Co-
munión

Sor Guillermina nació el 13
de abril de 1924 en St. Louis, el
Domingo de Ramos, y fue la
segunda de los cinco hijos de
un matrimonio católico.
Sus padres la bautizaron
como Mary Elizabeth Lan-
caster y tomó el nombre
de Guillermina cuando
realizó sus votos.

Según la actual aba-
desa, Madre Cecilia
Snell, OSB, y de acuer-

do a una biografía publicada por su comunidad, la
futura Hermana Guillermina tuvo una experiencia
mística a los 9 años en su Primera Comunión, en la
que Jesús se le apareció y la invitó a unirse a Él.

Luego de esta experiencia, a los 13 años su párro-
co le preguntó si alguna vez había considerado con-
vertirse en religiosa. Aunque no lo había hecho, la
idea la conmovió rápidamente y les escribió a las
Hermanas Oblatas de la Providencia, en Baltimore,
solicitando permiso para unirse, "pero era demasia-
do joven, así que tuvo que esperar".

“Querida Madre Superiora”, se lee. “Soy una niña
de 13 años y me gustaría ser monja. Planeo ir a su
convento tan pronto como sea posible. Me gradua-
ré de la escuela primaria el próximo mes. Lo que
quiero saber es si uno debe llevar algo al convento y
qué es lo que debe llevar. Espero no estar molestán-
dola, pero tengo mi corazón puesto en convertir-
me en monja (por supuesto que soy católica). Dios
la bendiga a usted y a las que están bajo su mando.

Respetuosamente, Mary Elizabeth Lancaster”.

Una educación católica 
Al crecer bajo la segregación racial,
Mary Elizabeth fue objeto de burlas

por el color de su piel, alguna vez
la apodaron "gotas de chocola-

te", y aunque también fue ri-
diculizada por ser la única

católica entre sus compa-
ñeros bautistas y meto-

distas, ella se negó a al-
bergar resentimien-

tos por su trato.

Se graduó como la mejor estudiante de la escuela
y luego ingresó a las Hermanas Oblatas de la Provi-
dencia, una de las dos únicas Órdenes religiosas pa-
ra mujeres negras o hispanas. Permanecería con
ellas durante 50 años.

El hábito y la Misa tradicional en latín
Durante sus 50 años de vida religiosa, Sor Guiller-

mina fue testigo de los cambios que trajo el Conci-
lio Vaticano II y buscó preservar el hábito, llegando
incluso a elaborar el suyo cuando las Hermanas de-
jaron de producirlo.

“Pasó muchos años luchando por el hábito”, seña-
ló la Madre Cecilia, quien destacó que la Hermana
Guillermina se tomó en serio la idea de que esta
vestimenta representa, a quien lo lleva puesto, co-
mo una novia de Cristo. 

La Madre Cecilia contó que después de años de
tratar de obtener el retorno al hábito, se enteró de
que la Fraternidad Sacerdotal de San Pedro había
iniciado un grupo de hermanas. Además, redescu-
brió la Misa en latín y se enamoró de ella.

“Y un día, hizo las maletas, tenía ya 70 años, y fue
a fundar esta comunidad; un completo salto de fe”.

En 1995, con la ayuda de un miembro de la Frater-
nidad Sacerdotal de San Pedro, se inició la comuni-
dad. Con el tiempo, adquiriría un carisma más con-
templativo y marcadamente mariano, con especial
énfasis en la oración por los sacerdotes.

En su propuesta para una nueva comunidad,
Guillermina expresó que quería volver a la obser-
vancia regular, algo que había solicitado durante
el Capítulo General de las Hermanas Oblatas de
la Providencia.

En 2018, la Abadía de Nuestra Señora de Éfeso fue
consagrada con la Madre Cecilia como la primera
abadesa, y con Sor Guillermina bajo su autoridad.
En 2019, siete hermanas abandonaron la abadía pa-
ra establecer la primera casa filial de la Orden, el
Monasterio de San José en Ava, Missouri.

Hoy, las hermanas continúan viviendo una vida
de silencio y contemplación, siguiendo la Regla de
San Benito. Participan en la forma extraordinaria de
la Misa y utilizan el Oficio Monástico de 1962, con
su canto gregoriano tradicional en latín.

La Hermana Guillermina es recordada por su amor a la Virgen María, incluso en los últimos años de su vida, cuando su salud era frágil.

Fundadora
incorrupta
¿Quién fue la Hermana Guillermi-
na Lancaster, cuyo cuerpo es aho-
ra centro de atención?
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Una llama en el cine

E
l presente tema principal de la edición, referido a dos actores católicos, es

una de las tantas muestras del ímpetu cultural católico y cristiano en el ci-

ne que subyace a una cultura que se le opone férreamente.

Varias décadas atrás, cine y fe iban de la mano, para luego divorciarse y

entrar en un franco antagonismo, pero no por parte de la fe católica, la

principal expulsada y en muchos casos la principal a la que se le han dedica-

do no flores, sino piedras. Los principales festivales de cine: Hollywood, Ve-

necia, Cannes, etc. y plataformas como Netflix tienen como uno de sus

principios evitar lo que huela fe católica trascendente. Que ningún filme ha-

ble de un Dios que se revele y muestre su camino. Sí de valores naturales y

humanos solamente, eso vaya y pase.

Pese a semejante lápida, la vida de fe, tanto de cristianos como de católicos, se

ha ido dando paso de maneras alternativas en el cine. El filme de Mel Gibson “La

Pasión de Cristo” fue una tremenda excepción que reventó en las narices de

Hollywood y mostró al mundo que hay un público hambriento del Dios al que

querían callar.

Así, han surgido hoy múltiples productoras, emprendimientos, asociaciones,

etc. con filmes de variado calibre humano, cristiano, católico que testimonia ese

inmenso público hambriento de fe. Esta taquilla muestra que hay muchos que

desean conocer a Jesús y a las verdades de la fe.

En la edición anterior hicimos un análisis de la película “El Exorcista del Papa”

la cual, más allá de errarle groseramente en presentar al padre Amorth, sin em-

bargo, se basó en él y evidenció que sobre el tema del exorcismo y las posesiones

hay una gran atracción por ser una realidad que supera la curiosidad.

En estos últimos años abundan producciones documentales, series, pelí-

culas comunes, católicas y cristianas, sobre la Eucaristía, Madre Teresa, San

José, el Purgatorio, el Padre Pío, San José Sánchez del Río, San Bernardo, La

Vandeé, el Apocalípsis, la familia tradicional, el valor de la vida y un largo

etc. que tal vez pasen años en que lleguemos a ver por su escasa distribu-

ción y promoción. Sin embargo, tiempo al tiempo cine católico, porque

contenido bueno sí que lo hay, deseo y necesidad de verlo, también. Cuan-

do una sociedad toca tanto el extremo del anticristianismo puede produ-

cir el efecto contrario y generar en la sociedad un deseo tal que el cine ca-

tólico pase a ser una necesidad cultural.

Imagen del mes
Promesa cumplida: Acompañado por su hijo de 13 años, el abogado Jesús Muñoz de la provincia de Neuquén (Argentina) recorrió

500 kilómetros a caballo para cumplir una promesa hecha a San Sebastián hace 20 años, cuando comenzaba sus estudios universitarios.
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Coronilla, 
rosario y 
sacramentos
El testimonio de fe del actor cató-
lico Jonathan Roumie que hoy
cautiva a millones de jóvenes.

Jonathan Roumie es un devoto actor católico de
48 años mejor conocido por su papel de Jesús en
la serie “The Chosen” (Los Elegidos), sin embar-

go, ha desempeñado el mismo papel en otras pro-
ducciones. Hoy su rostro empatiza con millones de
jóvenes que, en un mundo cada vez más anticristia-
no, invita a un redescubrimiento del salvador.

La misma vida de fe de Jonathan es su primer tes-
timonio de Jesús, antes que su rol y su rostro.

Nació en 1974 en Nueva York, y fue bautizado or-
todoxo griego como su padre. Su madre era católi-
ca romana irlandesa. Luego se naturalizó en el culto
católico haciendo la comunión y la confirmación.
Roumie vive en Los Ángeles desde 2009.

Tuvo una poderosa conversión
Si bien Roumie fue católico siempre, tuvo una

conversión más profunda. En 2018 aún siendo
miembro activo en su parroquia no estaba de-
jando que Dios participara en su carrera. No fue
hasta que estuvo al borde de la pobreza que fi-
nalmente permitió que Dios tomara el control
total de su vida. Roumie despertó un día en ma-
yo de 2018 y estaba en rojo en su cuenta banca-
ria, tenía 20 dólares en su billetera, solo comida
para ese día, muchas cuentas a pagar, y no había
trabajado en tres semanas. Se arrodilló frente a
su crucifijo y abrió su corazón a Dios. Allí sintió
una abrumadora sensación de paz de que todo
iba a estar bien. Más tarde ese día recibió cuatro
cheques por correo. Fue entonces cuando real-
mente entregó su carrera de actor a Dios.

Divina Misericordia
Roumie ha dado a conocer su devoción a la co-

ronilla de la Divina Misericordia. Durante la pan-
demia se sintió llamado a compartir esta devo-
ción con los demás. Comenzó a rezar la coronilla
en vivo en su página de Facebook todos los días.
Venera muy especialmente la imagen de Jesús mi-
sericordioso, con la cual reza junto a sus fans por
Instagram. Y ha dado testimonio de su amor a
Santa Faustina y la necesidad que el mundo co-
nozca la misericordia de Dios.

Roumie ya interpretó a Cristo anteriormente en
un proyecto multimedia itinerante sobre la vida de
Santa Faustina, titulado “Faustina: Mensajera de la
Divina Misericordia”. 

Insta a dar testimonio
Roumie alienta a los actores cristianos a mantener-

se firmes en sus creencias a la hora de aceptar pape-
les. Afirma cómo gran parte de la cultura actual está
en desacuerdo con la fe y recordó a los actores cris-
tianos que miren bien el tipo de roles que se les ofre-
cen y si comprometen su espiritualidad. Agregó que
hay ciertos programas que ya no puede ver.

Creativo
Roumie es incesante en su deseo de vincular la fe

a su vida pública. Participa en muchas iniciativas
evangelizadoras tanto de producciones de video,
cine, así como aplicaciones de oración y medita-
ción católicos y provida en EE.UU. Particularmente
destaca su participación en la famosa aplicación de
oración católica: Hallow.

Provida
Fue invitado como un orador estrella en la multi-

tudinaria marcha provida en Whashington a fines
de enero pasado. Allí afirmó: “Dios es real y está
completamente enamorado de todos y cada uno
de ustedes”. Instó a “luchar por la causa más noble y
digna posible”. “Satanás también es real y está ha-
ciendo todo lo posible para engañar y destruir la vi-
da de las personas. El quiere que creamos que el
aborto no nos hace daño”.

A la hora de actuar
“Para interpretar a Jesús siempre empiezo rezan-

do, leyendo y meditando los evangelios y, como ca-
tólico que soy, yendo a Misa, participando en ella y
en los demás sacramentos, y llenándome de ese es-
píritu.” “Cuando estamos filmando, siempre tengo
un rosario conmigo. […] y generalmente traigo mis

‘equipos’ sacramentales; y los pongo allí y los guar-
do conmigo, y cuando necesito estar solo, voy a
orar y trato de mantenerme concentrado y aislado,
lo suficiente para estar abierto a lo que Dios me es-
tá permitiendo hacer en una escena dada.”

Encuentro con Francisco
Sobre su encuentro con el Papa en enero de 2023:

“fue básicamente un sueño de la infancia hecho re-
alidad. Desde que era un niño, siempre quise cono-
cer al Papa e ir a la Jornada Mundial de la Juventud,
pero no sabía cómo hacerlo. … Fue uno de los ma-
yores honores espirituales de mi vida.”

Devoción al Padre Pío
“Tengo una conexión personal con el santo padre

Pío desde hace muchos años -afirmó recientemen-
te-. Mi familia la tiene.” Por eso, durante su visita a
Roma en enero, visitó san Giovanni Rotondo. 

Sobre el ayuno y la oración
“El ayuno es súper poderoso”, dijo Roumie. “Cada

vez que lo hago, las cosas comienzan a abrirse y hay
claridad. Sigo pensando en cuando los discípulos le
preguntaron a Jesús por qué no podían expulsar
ciertos demonios, y él dijo: ‘Tienes que orar y ayu-
nar más’… Hay un poder espiritual que proviene de
disciplinar tu cuerpo de esa manera.” El actor tam-
bién reza la Liturgia de las Horas que es la oración
pública de la Iglesia que los fieles rezan juntos desde
tiempos de Jesús para santificar el día. Y sobre ella
dijo: “Se basa en las Escrituras y te sientes mucho
más conectado con Dios y con lo que Él te pide en
tu vida”. “Se siente como si estuvieras despejando
las líneas de comunicación… para poder escuchar
lo que Dios está tratando de transmitirte”.

Francisco saluda a Jonathan Roumie durante un encuentro en enero 2023 en San Pedro (Roma).
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Actor gracias a san Juan Pablo II
El testimonio Jim Caviezel sobre ser Jesús en La Pasión de Cristo y su devoción por el santo Papa polaco.

James Patrick Caviezel, Jr., o, conocido mejor co-
mo Jim Caviezel, nació en 1968 en el estado de
Washington (EE.UU.). El explica cómo luego de

haber interpretado a Jesucristo en el filme La Pasión
de Cristo –en cuyo rodaje fue alcanzado por un ra-
yo y se dislocó un hombro en una escena de la cru-
cifixión– las puertas de Hollywood se le fueron ce-
rrando una tras otra. “He sido rechazado por mu-
chos en mi propia industria”, indicó.

Caviezel comentó que sí era consciente de que
esto podía suceder y no se arrepiente de haber ac-
tuado como Cristo. Incluso el afamado actor Mel
Gibson, director de la película, se lo había adverti-
do. Caviezel, quien actuó en cintas como El Conde
de Montecristo, Ojos de Ángel, y La Delgada Línea
Roja era considerado antes de La Pasión de Cristo
como una estrella ascendente en Hollywood, pero
todo cambió desde la cinta de 2004 que fue ataca-
da ferozmente por los medios seculares y por la po-
derosa Liga Antidifamación Judía en Estados Uni-
dos que la consideró antisemita.

El actor afirmó también que su fe lo guía en lo per-
sonal y lo profesional. Por eso, no cree que haya sido
una coincidencia que "a los 33 años me pidieran in-
terpretar a Jesús" y bromeó sobre el hecho de que sus
iniciales (JC) fueran las mismas que las de Jesucristo.

Cambiaron su vida
En marzo de 2004, Jim Caviezel fue recibido por el

Papa Juan Pablo II con quien conversó durante
unos diez minutos acompañado por su esposa y
sus suegros. Sobre este encuentro habló en diversas
ocasiones, porque tanto la película como Juan Pa-
blo II cambiaron su vida.

Sobre cómo el filme cambió su vida afirmó: “Aho-
ra entiendo el sufrimiento mucho más, como nunca
antes en mi vida. Durante gran parte de la filmación
no estaba seguro de poder hacerlo, no sabía si la hi-
potermia me iba a impedir lograrlo. Luchar con la
hipotermia por un día está bien, aunque es suma-
mente duro. Pero intenta sobrellevarla por cinco se-
manas seguidas, en una cruz que sobresale por enci-
ma de los 300 metros, y cuando además tu hombro
esta dislocado y estás enfermo, con neumonía y vo-
mitando. Al mismo tiempo, eres alcanzado por un
rayo. Todas estas cosas influyen en el momento en
que gritas: “¿Dios mío, Dios mío, por qué me has
abandonado?” Yo dije eso muchas, muchas veces
durante la filmación. Llega un momento en que te
preguntas si a Dios le importaba que hiciéramos es-
ta película o no. Pero ese es mi lado humano, por-
que sé que a Él (Jesús) sí le importó. Y si yo no hubie-
se pasado por todo ese sufrimiento no hubiera po-
dido lograr la actuación que puedes ver en la panta-
lla. Esta experiencia me arrojó a los brazos de Dios.

Sobre su vida matrimonial y su fe: “Es fundamen-
tal, como la alimentación. Tienes que comer todos
los días; tienes que recibir la Eucaristía. Dios me en-
tregó a mi esposa. Ella es un regalo. Yo la cuido, ella
me cuida a mí. Nos encanta la manera en que Dios
quiere que amemos.”

No aguar la fe
Sobre el impacto esperado de la película afirmó:

“En muchos países alrededor del mundo, atenua-
mos nuestra fe para acomodarla y así llamar a la
“unidad” de las iglesias, y eso está mal. Yo no estoy
pidiéndole, por ejemplo, a los Bautistas que acep-
ten la figura de María y que entiendan su significa-
do, ese es el trabajo del Espíritu Santo. Al final, lo
que pido es que un hermano evangélico rece por
mi conversión y yo rezaré por la suya, pero “aguar”
nuestra fe, para acomodarse el uno al otro, es solo
acomodarse a una cosa: el pecado.

El encuentro con San Juan Pablo II
Jim, junto con su mujer y sus suegros, pudo salu-

dar al ya muy enfermo pontífice y conversar con el
hoy canonizado papa polaco durante cinco minu-

tos en 2004, en torno a los meses de estreno de la
película. Lo primero que hizo Caviezel fue agrade-
cerle por la carta a los artistas del jubileo, que tuvo
un profundo impacto en el actor. También por el
valor que dio a la Virgen María en su pontificado.

Luego revelaría la importancia del Papa para su vi-
da y, sobre todo, para su desarrollo como actor, in-
cluso para convencer a su padre de que esa era su vo-
cación. Su padre solo accedió a acompañarlo en su
decisión de convertirse en artista cuando Caviezel le
hizo saber que el mismo Wojtyla había sido actor.

Asimismo, Caviezel expuso que el mismo magis-
terio de Juan Pablo II era como un entrenamiento
para él. “Mi actuación se basa en la verdad. Y todo
lo que leo del Santo Padre, en la carta a los actores,
habla de la verdad. Y hay un bien y hay un mal. Y es
importante no hacer que el bien no parezca mal y
que el mal no parezca el bien. Llamar las cosas por
su nombre. Y ese es mi entrenamiento. Y creo que
cuando él habló a la gente lo hacía desde su cora-
zón. Y cuando hablas a un millón de personas o es-
tás actuando frente a otro actor, estás hablando
desde tu corazón. Y ese es el entrenamiento del
cual Juan Pablo II provenía”.

Anécdota y bromas: en aquel encuentro Jim le dijo a Juan Pablo II que se había preparado para inter-
pretar a Jesús estando con italianos... Al decir esto cautivó la atención del Papa. Y explicó por qué:
“No dejó su casa hasta los 30 años, siempre estuvo con los mismos 12 amigos, y su madre creía que
era Dios. Así que tenía que ser italiano”. Serio, Juan Pablo II le respondió: “Qué ingenioso, ¿no? Yo
siempre creí que era polaco”...



Internacionales - Lo más destacado del mes :: Cristo Hoy❖ 6

El Papa
visitará
Mongolia 

E
l cardenal Giorgio Marengo,

Prefecto Apostólico en Ulán

Bator, expresa su alegría por

el anuncio del viaje apostólico del

Papa Francisco a Mongolia del 31

de agosto al 4 de septiembre de

2023, calificándolo de un “gran

aliento” para los misioneros y los

fieles de la nación del este asiático.

(Infocatolica)

Nuevo presidente de 
Cáritas Internacional

En la 22ª Asamblea General de Cáritas Internatio-

nalis, el arz. de Tokio, mons. Tarcisius Kikuchi SVD,

fue elegido nuevo presidente de este organismo

eclesial. El mismo servirá a la confederación de Cári-

tas durante los próximos cuatro años. (Aica)

Italia en contra de los 
vientres de alquiler fuera 
del país

El Parlamento italiano dio el primer paso para pe-

nalizar la práctica de la maternidad subrogada en el

extranjero, al enmendar un proyecto de ley pro-

puesto por la coalición de derechas que gobierna el

país desde el pasado octubre. (Infocatolica)

Arzobispo elogia a los 
sacerdotes que oficiaron 
misa “clandestinamente” 
en los encierros de COVID

El arzobispo estadounidense de San Francisco,

Salvatore Cordileone, dijo que estaba agradecido y

orgulloso de los sacerdotes de su arcquidiócesis

que, en medio de las draconianas normas de blo-

queo por COVID de California encontraron “for-

mas de celebrar la misa para Nuestra gente, incluso

clandestinamente”. (Infocatolcia)

■ Miles en la mayor procesión 
eucarística de la historia de 
Nueva York
Más de cuatro mil personas salieron a las calles

en la vigilia de Pentecostés pasada, recitando

oraciones y entonando cánticos de alabanza. La

procesión encabezada por el Obispo Auxiliar de

Nueva York, mons. Joseph Espaillat, fue en Times

Square, famosa intersección de avenidas en

Manhattan. (Infocatolica)

■ Miembros de una misma 
familia arrestados por rezar

Las autoridades norcoreanas arrestaron a cinco

cristianos de una misma familia acusados de ha-

ber organizado un encuentro “clandestino” de

oración. Se teme que sean enviados a campos de

reeducación por medio del trabajo, que funcio-

nan como auténticos campos de concentración.

(Infocatolica)

■ Un tercio de las diócesis chinas
están sin obispo
A pesar del acuerdo entre la Santa Sede y el go-

bierno chino, en la actualidad un tercio de las

diócesis del país asiático están vacantes. La dicta-

dura mantiene estrecha vigilancia incluso sobre

los obispos que pertenecen a la Iglesia patriótica.

Hay también una situación de caos en ciertas

diócesis porque algunos sacerdotes se han auto-

proclamado obispos. (Infocatolica)

■ Presos portugueses construyen 
los 150 confesionarios para la JMJ
El proyecto ayuda a mostrar a la comunidad que

dentro del establecimiento penitenciario “se ha-

cen cosas buenas”. Los confesionarios estarán

ubicados en el Parque del Perdón y al tratarse de

un trabajo remunerado se valora la labor de los

reclusos. (Valoresreligiosos)

■ Convivencia antes del 
matrimonio y divorcio
Un informe elaborado por el Instituto de Estu-

dios sobre la Familia de EE.UU ha desvelado que

las parejas que conviven bajo un mismo techo

antes de comprometerse en matrimonio, tienen

un 48% más de probabilidades de divorciarse.

(Infocatolica)

■ Sellos del Vaticano sobre la paz

La Oficina Postal del Vaticano emitió una nueva

serie de sellos postales con el tema de la paz. Una

de las nuevas estampillas muestra dos coloridos

brazos, en forma de corazón, que se cruzan y se

dan la mano; y otra muestra al papa Francisco

con la bandera de Ucrania. (Aica)
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Inauguraron en México un sendero en las faldas del volcán Pico

de Orizaba, en Veracruz, donde los fieles podrán venerar a la Vir-

gen del Tepeyac en un ambiente oración en medio de la naturale-

za, que habla también de la grandeza de Dios.

El fundador del Camino, p. Evaristo Sada LC, dijo que el recorri-

do “consiste en una peregrinación que todos podemos hacer de

la mano de María, subiendo al encuentro con Dios en la monta-

ña, pasando por diversas plazas donde hay imágenes monumen-

tales de la Virgen de Guadalupe, verdaderas obras de arte”. Expli-

có el sacerdote que “las rutas están planeadas para que cuenten

con 25 plazas marianas”, aunque en el momento hay seis, en un

recorrido de 22 kilómetros. Se espera que todo esté terminado

en el 2031, cuando se cumple el quinto centenario de las aparicio-

nes de la Virgen en el cerro del Tepeyac. (Fuente: agencias)

El “Camino de Guadalupe” en la falda de un volcán

■ Prohibirían el aborto a partir 
de la 12 semana de gestación
La Cámara de Representantes y el Senado de Ne-

braska (EE.UU.) han aprobado un proyecto de ley

que prohíbe los abortos después de las 12 sema-

nas, uniéndose así a los estados que ofrecen algo

de protección legal a los bebés antes de nacer. (In-

focatolica)

■ Presión de Biden por el 
“matrimonio” gay en todo el mundo
La promoción del “matrimonio” gay en el ámbito

internacional por parte de la administración esta-

dounidense está llevándose a cabo de una forma

que no se había visto antes en toda la historia del

país. (Infocatolica)

■ Inauguran un santuario 
mariano donde los cristianos 
fueron masacrados en el 2018

Los cristianos están de fiesta en la diócesis de Cut-

tack-Bhubaneswar, en el Estado indio de Orissa,

por la inauguración de un nuevo santuario dedica-

do a la Virgen de Fátima. La comunidad católica de

allá todavía lleva las marcas de los programos anti-

cristianos de 2008 que desataron los fundamenta-

listas hindúes. (Infocatolica)

■ Francisco cambia la cúpula 
de la Pontificia Academia Latinitatis
Dos italianos se ocuparán de la presidencia y se-

cretaría de la institución fundada por el Papa Be-

nedicto XVI en la Carta Apostólica en forma de

motu proprio Latina Lingua para la promoción y

valoración de la lengua y la cultura latina. (Valo-

resreligiosos)

■ Alabama y los deportes entre 
personas de sexo distinto al biológico

La gobernadora republicana de Alabama, Kay Ivey

(imagen), ha firmado una ley que impide que las

personas transexuales puedan competir en depor-

tes escolares en una categoría distinta a la de su se-

xo biológico. (Infocatolica)

■ El arzobispo de Porto Alegre 
es el nuevo presidente del CELAM
Los obispos Jaime Spengler (Brasil), José Luis Azuaje

Ayala (Venezuela) y José Domingo Ulloa Mendieta

(Panamá) fueron elegidos presidente, vicepresidente

y vicepresidente segundo, respectivamente. (Aica)

■ Nicaragua: 90 actos sacrílegos contra
lugares sagrados en lo que va del año
“Pueden profanar nuestros templos, destruir nues-

tras imágenes, pero nuestra fe permanece siempre

en Jesucristo, que creó el cielo y la tierra. ¡Viva Jesús

Sacramentado!”, expresó el padre Jesús Silva, ante

un nuevo acto sacrílego denunciado hace unos dí-

as contra la capilla de Nuestra Señora de Fátima en

Campuzano, en el municipio de Nindirí, departa-

mento de Masaya. Desde principios de 2023 ya se

registraron 90, y 529 desde 2018. (Aica)

■ China exige lealtad absoluta y 
total a las iglesias estatales
Bajo el liderazgo de Xi Jinping, el régimen chino ha

intensificado sus esfuerzos para endurecer el con-

trol sobre los grupos religiosos cristianos, informan

grupos de derechos humanos. (Infocatolica)

■ Los mártires coptos de Libia 
en el Martirologio Romano
El Papa ha anunciado recintemente que, con el

consentimiento de Tawadros II, 21 mártires coptos

asesinados en Libia en 2015 serán incluidos en el

Martirologio Romano como signo de la comunión

espiritual que une a ambas Iglesias. (Infocatolica)

■ Primer obispo de Uruguay, 
es proclamado beato
En una emotiva ceremonia celebrada en Montevi-

deo, el pasado 6 de mayo fue beatificado Mons. Ja-

cinto Vera y Durán, primer obispo de Uruguay, coin-

cidiendo con la fecha de su fallecimiento. La Misa

con el rito de beatificación fue presidida por el Car-

denal Paulo Cezar Costa, Arzobispo de Brasilia, en

representación del Papa Francisco. (Infocatolica)

■ “Medjugorje” es ahora el DVD 
más vendido

El documental producido y realizado con muy po-

cos recursos, comparando los presupuestos que

maneja la industria. La cinta  se ha exhibido en ci-

nes de 15 países y la han visto más de 200.000 es-

pectadores. (Religionenlibertad)

■ Un grupo de fieles en Alemania 
rechaza el Camino Sinodal
El rechazo se produce ya que en marzo de este año,

se aprobó medidas para incorporar la ideología de

género en la enseñanza católica, la ordenación de

mujeres como diaconisas, la bendición de “matri-

monios” homosexuales, la normalización de la pre-

dicación laica en la Misa y una solicitud para que el

Vaticano “reexamine” la disciplina del celibato sa-

cerdotal. (Infocatolica)
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Más de 50 personas delegadas de la Pasto-
ral Migratoria –conformada por la Pas-
toral del Mar, la Pastoral Aeroportuaria,

Arcores y el Servicio Jesuita a Migrantes- participa-
ron del Encuentro Nacional de la Pastoral de Mi-
grantes e Itinerantes que se realizó en Luján convo-
cado por la Comisión Episcopal de Migrantes e Iti-
nerantes (CEMI).

Animados por el Papa
Animados por el lema del Papa Francisco para la

109ª Jornada Mundial del Migrante y Refugiado,
“Libres de elegir si emigrar o quedarse”, e ilumina-
dos por el vivo testimonio de san Juan Bautista Sca-
labrini, padre de los migrantes, se vivieron jornadas
en las que –destacaron- “se vivenciaron experien-

cias de servicio y compromiso hacia los migrantes
más vulnerables”.

“Nos hemos sorprendido y admirado de las innu-
merables iniciativas que la Iglesia lleva adelante en
esta Pastoral tan poco conocida”, valoraron en un
mensaje final, y agradecieron “tantos testimonios
de entrega generosa y de incansable trabajo, que
nos hacen constatar lo valioso y necesario de estas
semillas, que hacen crecer al Reino de Dios en nues-
tra Patria”.  “A partir de la doctrina que nos regala el
Papa Francisco en estos diez años de su pontifica-
do, y ante la alegría de la canonización de san Juan
Bautista Scalabrini, reavivamos nuestro compromi-

so de seguir trabajando en favor de nuestros her-
manos migrantes e itinerantes, rostros vivientes del
Cristo Crucificado en el hoy de nuestra historia”, ex-
presaron los participantes.

“Sabemos que el oído atento, los corazones abier-
tos y las manos unidas son las herramientas prime-
ras para poder caminar con espíritu samaritano y
sinodal junto a cada uno de ellos”, sostuvieron.

A los pies de María de Luján, le suplicaron a la
Madre que “acompañe, sostenga y proteja a todos
los agentes de la pastoral migratoria y a todas las fa-
milias que se nos han confiado”. Más información
en www.cemi.org.ar y redes sociales. (AICA) 

Se realizó un Encuentro Nacional
convocado por la Comisión Epis-
copal de Migrantes e Itinerantes. 

Con el lema “Sed Santos porque Yo, el Señor su Dios, soy Santo”, partió
desde el santuario Cura Brochero la misión Peregrinos de Esperanza, un
acontecimiento que busca expresar la necesidad de estar en verdadera
comunión con el caminar de toda la Iglesia.

La peregrinación inició en Cruz del Eje y ya recorrió varias diócesis de la
Argentina: estuvo en La Rioja, en Catamarca y en Concepción de Tucu-
mán. Desde la organización, detallaron que se dirigirán luego a la diócesis
de Salta y continuarán por el noreste argentino.

Como parte de la misión, llevan consigo la Custodia Eucarística, el Íco-
no y el Relicario de san José Gabriel del Rosario Brochero, la beata María
del Tránsito de Jesús Sacramentado Cabanillas y el beato Mamerto de la
Ascensión Esquiú, tres argentinos que han sido un signo de amor a la pa-
tria, de una entrega revolucionaria y un dinamismo interior en medio de
la sociedad.

La iniciativa comenzó por inspiración de las Hermanas Terciarias Mi-
sioneras Franciscanas, quienes durante unos Ejercicios Espirituales vieron
la oportunidad para que el pueblo de Dios busque la santificación como
lo hicieron estos santos argentinos, comprometidos con el mensaje de
Jesucristo y "nos unamos en oración por una nueva Argentina". (AICA) 

Reliquias de santos argentinos recorren el país

Con el lema "Sed santos porque Yo, el Señor su Dios, soy Santo", partió desde el santuario Cura Brochero
la misión Peregrinos de Esperanza, con reliquias de Brochero, Esquiú y la madre Cabanillas.

Destacan al cura Brochero en la misión, a la Madre Tránsito en la misericordia y
al obispo Esquiú en la entrega.

Escuchar 
a los 
migrantes 



Argentina - Lo más destacado del mes 9 ❖

Con el lema “Argentina, con la fuerza del Espíritu,

testigos de Cristo”, los días 13, 14 y 15 de octubre

se realizará el VI Congreso Misionero Nacional

en la diócesis de San Luis.

El mismo ya tiene isologotipo oficial. La imagen pensa-

da para ese acontecimiento misionero fue presentada

en la fiesta de María Reina de las Misiones, en el marco

de una celebración eucarística en la catedral San Luis

Rey, de la capital provincial.

Isologotipo

El isologotipo está compuesto por estos signos: “Reci-

birán la fuerza del Espíritu Santo que vendrá sobre uste-

des”: la llama, imagen del Espíritu Santo.

“Y serán mis testigos”: la cruz, la Eucaristía, las manos. 

“Hasta los confines de la tierra”: los colores del rosario

misionero. 

Los colores utilizados, explican los organizadores, son

los de la sinodalidad y la inculturación del Evangelio.

En la imagen elegida también se destaca la presencia

de María Reina de las Misiones.

Mayor información, a través de congresomisionerona-

cional@gmail.com . (AICA) 

Con la fuerza
del Espíritu

El Papa Francisco reitera su deseo
de venir al país en 2024

La empresa PedidosYa se suma a la Colecta
Anual de Cáritas Argentina e invita a sus usua-
rios a colaborar, a través del #BotonComparte
de su aplicación. De este modo, con un simple
clic se podrá realizar una donación de dinero,
que se traducirá en porciones de comida para
los más necesitados.

El proceso es muy simple: después de reali-
zar el pedido, al momento de abonarlo, elegís
la opción “Doná ahora”, y allí se puede añadir
un monto de entre $140 y $700, que son equi-
valentes a una determinada cantidad de pla-
tos de comida.

La donación mediante la aplicación será
destinada, en su totalidad, a sostener la labor

de asistencia alimentaria que Cáritas lleva ade-
lante en barrios vulnerables del país. 

La empresa destaca que esta opción se des-
pliega al realizar pagos electrónicos en cual-
quiera de las categorías, sean envíos a domici-
lio, pagos en restaurantes u otros tipos de
compras. El monto de la donación, por su par-
te, queda registrado en la aplicación.

El #BotonComparte permitió canalizar la
donación de platos de comida por parte de los
usuarios, que sumados a los de PedidosYa, son
más de 2.000.000 en 13 países de la región,
convirtiéndose en el canal de donación de ali-
mentos con mayor alcance de América Latina.
(AICA) 

Colecta de Cáritas
La empresa PedidosYa se suma a la campaña solidaria. 

El Papa Francisco reiteró su deseo de viajar a Argentina en 2024, su país natal al que aún no ha
podido volver desde que fue nombrado Pontífice en 2013.

Lo hizo durante un encuentro con los jóvenes de Scholas Ocurrentes por el décimo aniversario
de esta fundación, que hace apenas un año el Santo Padre transformó en “asociación privada de
fieles”. “¿Tiene planes de visitar Argentina próximamente?”, le preguntaron durante el evento reali-
zado en el auditorio Augustinianum en el Vaticano: “La idea es ir el año que viene” respondió el Pa-
pa Francisco. (Aci)

En octubre se llevará a cabo el IV
Congreso Misionero Nacional. Lema
y explicación del isologotipo. 
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Encuentro Nacional
de Laicos

147 años de los Salesianos Cooperadores

“Laicos llamados a ser discípulos misioneros en una iglesia sinodal”
fue el lema del reciente encuentro nacional de laicos en Paraguay.

Como discípulos, misioneros estamos llama-
dos al seguimiento de Jesús, la renuncia a uno
mismo, el cargar con nuestra cruz de cada

día, con esta reflexión espiritual, oraciones de alaban-
za, de perdón y de petición de gracias a Dios; se daba
inicio al Encuentro organizado por la Coordinación
Nacional de Laicos del Paraguay, llevado a cabo los
días 27 y 28 de Mayo en Ybycuí –Carapeguá, con la
participación de laicos representantes de las Dióce-
sis, movimientos, grupos y comunidades eclesiales, el
obispo responsable de la pastoral de laicos Mons.
Celestino Ocampo y el párroco del lugar P. Ignacio
Espínola y el vicario pastoral P. Osmar López.

Los temas de los talleres “Discípulos misioneros” y
“La Misión de la Iglesia”  fueron desarrolladosen el
marco del Año del Laicado. En grupos, a través del
método de la conversación espiritual y la reflexión
guiada por los laicos Jacinto Moreno y Juan Ángel

Rolón; se dialogaron en torno a la realidad del laicado
en cuanto a espacios de decisión, protagonismo y ac-
ciones concretas en la Iglesia y la sociedad en los ám-
bitos político, social y eclesial, donde expresaron:

Falta conocer nuestro rol, tomar conciencia de
nuestro compromiso, de la identidad que nos con-
fiere el bautismo; formarnos, capacitarnos; impreg-
nar del Evangelio de Cristo todos los estamentos so-
ciales; exigir a los gobernantes el esfuerzo para el lo-
gro del bien común.

Para llevar adelante la misión, recordar nuestra iden-
tidad, orar al Espíritu Santo como lo hizo Jesús, definir
el lugar, conocer la realidad del ambiente, las personas
o grupos más necesitados; proclamar la Buena Nueva
con testimonio y coherencia, de forma jubilosa e inter-
pelativa, con palabras y gestos sencillos y ordinarios,
buscando llevar a todos los hombres a Jesús; anunciar
el Reino de Dios. (Fuente: episcopal.org.)

El rector mayor, padre Ángel Fernández,
en su calidad de Padre y Centro de Unidad
de la Familia Salesiana, y el Coordinador
Mundial de la Asociación, Antonio Boccia,
han lanzado un breve vídeo de animación y
preparación. "Quiero animarlos para los tres
años que faltan para la celebración del 150°
aniversario", ha dicho el Rector Mayor, "será un tiem-
po para recordar el hermoso camino que hemos re-
corrido, partiendo de un verdadero sueño que Don
Bosco siempre tuvo en su corazón, para expresar una
realidad presente que tiene tanta luz y tantas cosas
bellas. Al mismo tiempo, será un tiempo para pensar
en el futuro, en cómo los Salesianos Cooperadores del
mundo de hoy deben responder, por fidelidad al Se-

ñor Jesús y siguiendo las huellas de Don Bosco, a un
mundo ciertamente muy distinto del de los orígenes”. 

“Enhorabuena a todos por haberse puesto en ca-
mino durante tres años para llegar a una maravillo-
sa celebración de una extraordinaria realidad ecle-
sial y Familia Salesiana. Que Dios los bendiga, María
Auxiliadora protege sin duda a los Salesianos Coo-
peradores del mundo". (Fuente: salesianos.org.)

Encuentro de Inspectores 

Encuentro del
Sepsur Pastoral
Juvenil

El jueves 4 de mayo se reunieron en Córdo-
ba, en la Casa Inspectorial de las Hijas de María
Auxiliadora (HMA) de Argentina, los Inspec-
tores Salesianos y las Inspectoras de las HMA
de la Conferencia de las Inspectorías del Sur,
integrada por las Inspectorías de Argentina,
Chile, Paraguay y Uruguay.

Inspectores e Inspectoras estuvieron acom-
pañados por el P. Gabriel Romero, Consejero
para la Región Cono Sur, por la Hna. Leslie del
Socorro Sándigo Ortega, Consejera General de
la Familia Salesiana, y por el P. Giovanni Rolan-
di, en Visita Extraordinaria, en nombre del Rec-
tor Mayor, a la Inspectoría Salesiana Argentina
Norte (ARN).

Pasaron un día de fraternidad y oración, y
también conversaron sobre la Pastoral Juvenil
y Escolar que está llevando adelante la Confe-
rencia de las Inspectorías del Sur.  (Fuente: sale-
sianos. org.)

Del 12 al 14 de mayo, en la casa de retiros
Domingo Savio, en Ramos Mejía, Buenos Ai-
res, se reunió el Secretariado de Pastoral Juve-
nil del Cono Sur (SEPSUR). Por Paraguay parti-
ciparon el P. Francisco Miranda por los SDB y
Sor Graciela Fernández por las FMA.

Del mismo participan las Coordinadoras de
Pastoral Juvenil HMA y los Delegados de Pas-
toral Juvenil SDB de las inspectorías de Argen-
tina, Chile, Paraguay y Uruguay.

Es un espacio de reflexión y coordinación al
servicio de la praxis educativa pastoral de las
inspectorias, a la vez que, un espacio de com-
partir fraterno. En esta oportunidad, nos tocó
celebrar juntos la fiesta de de Madre Mazzare-
lo. (Fuente: salesianos.org.) 
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Independencia nacional
El cardenal Adalberto Martínez Flores, firma el mensaje dirigido a
todos los hermanos en Cristo de Paraguay para rendir homenaje a
la patria en el 212 aniversario de su independencia, titulado: “La
paz verdadera es fruto de la justicia”

“Es un honor y un compromiso rendir
homenaje a la patria en el 212 aniver-
sario de la Independencia nacional,

que nos remite a una historia de heroísmo y sa-
crificio, de grandes epopeyas y vicisitudes; que
nos proyecta hacia este presente de desafíos;
que nos exige realizar los mejores esfuerzos, des-
de todos los sectores sociales, económicos y po-
líticos, y de la misma Iglesia del Señor Jesús, para
la construcción de la gran patria que soñamos y
nos merecemos”

Así se lee en el primer párrafo del amplio do-
cumento en el que se manifiesta que “para la
gestión mancomunada del bien común, se nece-
sitará de la paz y de la reconciliación”. Y se añade
que “el profeta Isaías nos recuerda que la verda-
dera paz será fruto de la justicia”.

Tras afirmar que “Isaías es el profeta de la es-
peranza a través de su visión mesiánica”, se for-
mulan algunos interrogantes después de afir-
mar: “Podemos imaginarnos que esos días mejo-
res es lo que habrán soñado también nuestros
héroes patrios, que se animaron a desafiar el yu-
go de un reino que ya no les garantizaba la justi-
cia ni el derecho”.

Orientación y consuelo en el desem

peño cotidiano

Entre otros conceptos también se lee: “Ciuda-
danos y gobernantes, todos quienes quieran es-
cuchar palabras de sabiduría, orientación y con-
suelo en su desempeño cotidiano, debemos es-
cuchar las palabras del profeta Isaías, que man-
tienen su frescura y el vigor de la verdad, que só-
lo alguien iluminado por el Espíritu del Señor
puede tener”.

No es fácil complacer a todos, lo sabemos
bien. Estando en el servicio público, con el po-
der conferido en las urnas, decimos que quere-
mos escuchar a la gente. Al respecto, otra carac-
terística del gobernante, que describe el profeta,
es la capacidad de ver y escuchar: “no se cerra-

rán los ojos de los videntes, y los oídos de los
que escuchan percibirán”.

El que tenga oídos que oiga

“El mismo Jesucristo ya lo había sentenciado
claramente: ‘El que tenga oídos que oiga’ (Mt 13,
9). El ver y escuchar en el lenguaje de Jesús es
más profundo que ver y escuchar los reclamos y
sufrimientos de la gente solamente, sino que se
trata de entender los signos de los tiempos, lo
que implica hoy y para el futuro esos reclamos,
no sólo para la gente, sino para la existencia del
propio Estado”

Saber discernir la verdad

“Se trata, pues, de saber discernir la verdad. En úl-
tima instancia, saber escuchar es también escuchar
la voz de la conciencia, el lugar más íntimo y recón-
dito donde resuena la voz del Señor (GS, 16)”.

“Estemos atentos a las voces, a las señales de
los tiempos. Por la historia sabemos que países,
líderes y ciudadanos que no supieron escuchar
las señales de los tiempos, terminaron sucum-
biendo por su soberbia”

Promover la transparencia del proceso electoral
El prelado afirma la necesidad de “promover

la transparencia absoluta del proceso electoral”.
“Los obispos señalamos que esta es una condi-

ción indispensable para la legitimidad de origen
de las nuevas autoridades y que posibilitarán la
gobernabilidad y la paz social. En este sentido,
exhortamos a los organismos competentes que
provean y expongan toda la información que
permita generar confianza y tranquilidad sobre
la limpieza del proceso eleccionario y que des-
pejen toda duda”

Se afirma también que “la Patria necesita una
profunda transformación moral. La corrupción,
la impunidad y el crimen organizado corrom-
pen nuestras instituciones y debilitan el sistema
democrático, impidiendo la realización del bien
común”. (Fuente: Aciprensa)
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ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

Liduvina rezaba mucho por los pecadores y se preocupaba mucho de su salvación eterna.
También muchos de los difuntos se le aparecían para pedirle sufragios con el fin de liberarlos del
Purgatorio. Un día se le apareció un hombre del Purgatorio envuelto en llamas. El le dijo: “Liduvi-
na, haz venir a tu habitación a una mujer viuda a quien has tratado siempre con solicitud mater-
nal. Dile que ella posee una pieza de oro que me pertenece. En nombre de mis sufrimientos, que
ella me restituya ese oro, haciendo celebrar Misas por mí”.

Liduvina lo hizo así y, al oír la petición de parte del difunto, la mujer palideció y se quedó tem-
blando. Le dijo: “Tú sabes lo que nadie puede saber en este mundo. Yo soy culpable, yo he enga-
ñado a ese hombre y mandaré celebrar las Misas”. Y cumplió su palabra.

Había un sacerdote, a quien una mala mujer lo tenía en sus redes amorosas. Liduvina lo llamó y
le pidió que se alejara de esa mujer. El prometió enmendarse, pero no lo hizo. Al poco tiempo
murió la mala mujer y él fue a Liduvina para pedirle que le dijera algo de su suerte eterna. Ella le
respondió: “Padre, ¿deseas ver cómo está?”. El le aseguró que sí lo deseaba. Liduvina le manifestó
que Dios era poderoso para hacerlo. Oró al Señor y obtuvo la gracia.

Poco tiempo después fue llevado el sacerdote y ella por el ángel al más allá y vieron un antro
lleno de demonios y entre ellos la miserable alma de la mujer entre llamas. El sacerdote quedó lle-
no de terror al ver en tanto sufrimiento a la que amaba en los placeres...

Nacimiento: 18 de abril de 1380 en Schiedam, Holanda. Muerte: 14 de abril de 1433. Fiesta: 14
de abril.

Santa Liduvina

Gran amor desde niña
Entregada totalmente a la conversión de los pecadores, era impla-
cable con la desgracia de los pecados y firme con los pecadores.

¿Qué buscas?

“Sólo el sentido del
oído puede alcanzar la
verdad, porque sólo él
entiende la palabra…
‘No me toques’, esto
es: desentiéndete de
ese sentido seductor;
apóyate en la palabra
y familiarízate con la
fe. La fe ignora el error,
la fe abarca lo invisible,
no conoce la limita-
ción de los sentidos;
además trasciende los
límites de la razón hu-
mana, el proceso de la
naturaleza, los térmi-
nos de la experiencia.
¿Por qué le preguntas a la mirada lo que no puede saber?
¿Para qué se empeñan las manos en palpar lo que le su-
pera? Todo lo que te pueden enseñar es de un nivel infe-
rior. Pero la fe te dirá de mí cosas que no menguan en na-
da mi Majestad. Aprende a poseer con más certeza, a se-
guir con más seguridad lo que ella te aconseja.

‘No me toques, que aun no estoy arriba con el Padre’.
Como si cuando haya subido, quisiera que lo tocasen o
fuese ello posible. Claro que podrá; pero con su afecto,
no con sus manos; con el deseo, no con la mirada; con
la fe, no con los sentidos. ¿Por qué quieres tocarme
ahora, si valoras la gloria de mi Resurrección por lo que
te dicen los sentidos?

¿No sabes que durante el tiempo de mi mortalidad,
los ojos de mis discípulos no pudieron soportar la glo-
ria de mi cuerpo transfigurado, que aún debía morir?
Todavía complaceré tus sentidos revistiéndome de
siervo, para que puedas conocerme como antes. Pero
mi gloria es extraordinaria... Prescinde, pues, de tu jui-
cio… de un misterio reservado para la fe... ‘Lo que el
ojo nunca vio, ni oído oyó, ni hombre alguno ha ima-
ginado’ (1Co 2, 9), la fe lo lleva cerrado y lo guarda se-
llado dentro de sí misma.

Me tocará dignamente la fe, si me acepta sentado a la
derecha del Padre (Mc 16, 19; Sal 109, 1), no en la forma
de siervo, sino en un cuerpo celestial idéntico al anterior,
aunque de forma distinta. ¿Por qué quieres tocar mi
cuerpo deforme? Espera un poco y tocarás mi cuerpo
hermoso. Pues lo que ahora es deforme se volverá bello.”

Nacimiento: 1090, Fontaine-lès-Dijon, Francia. Falleci-
miento: 20 de agosto de 1153, Abadía de Claraval. Fiesta:
20 de agosto.

San Bernardo 
de Claraval

No nos quedemos a media, a oscuras,
la fe nos ilumina y eleva.
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Oíd esta encantadora estrofa de san
Francisco de Sales. Preguntado un
día por cierta religiosa qué haría si

ocupase en el monasterio el oficio que ella
desempeñaba, el bondadoso santo, después
de darle numerosos consejos, cuya dulzura y
sencillez igualaban a la facilidad en practicar-
los, terminó con estas expresiones, puestas
más tarde en verso: 

¡Quién me diera, oh Jesús, sobre María,  
pequeñito, mi frente reposar!  
Gustoso modelar me dejaría  
según su soberana voluntad. 

¿No encierran estas breves frases todo un
programa de perfección? También nosotros,
oh dulce Madre, queremos ser niños peque-
ñitos, vivir constantemente unidos a vuestra
mano y dejaros hacer de nosotros todo lo
que queráis hacer. Los niños pequeños no
pueden nada ni saben hacer nada sin su ma-
dre. Sólo tienen su mirada candorosa, su son-
risa, sus lágrimas y sus bracitos para enlazar-
los al cuello de su madre. Pues lo mismo, en el
orden de la gracia, no podemos más que esos
niños en el de la naturaleza. No podemos na-
da, ni siquiera pronunciar con mérito el nom-
bre de Jesús. No sabemos nada, ni siquiera lo
que puede agradar a Dios; ni logramos distin-
guir lo que puede darnos mérito de lo que es
para nosotros fuente pestífera de pecados y
de remordimientos. 

Pero tenemos también una mirada, que si es
cándida y pura, ¡qué dulce impresión obra en
la Virgen sin mancha! Cuando esa mirada se
encuentra con la de María es como una fusión
de pureza, de amor y de confianza recíprocas.  

Y nuestra sonrisa, cuando se mezcla con la
sonrisa de la Virgen, encanta a los Cielos y
conmueve al mismo Dios. 

Esa sonrisa se convierte en: 
nuevos alientos;  
prueba de amor; 
prenda de felicidad.

Madre de los desamparados 
y desvalidos

¿Podrá perderse aquél a quien María sonríe? 
Seamos niños pequeñitos. Sonriamos a Ma-

ría, lloremos junto a María, apretémonos a
María con la confianza y abandono del niño
pequeño a su querida madre. 

Cuando el niño tiene hambre llora y cuan-
do la madre ve las lágrimas de su hijito lo to-
ma en sus brazos, lo cubre de besos y lo mece
en su regazo. 

Eso mismo hace María con sus hijitos. 
Cuando el dolor o los sufrimientos nos

hacen llorar, se inclina desde lo alto del
Cielo hasta nosotros y, recordándonos que
nos cuida, nos toma en sus brazos mater-
nales, imprime en nuestras frentes sus be-
sos de Virgen, y nos mece sobre su Cora-
zón de Madre. 

A las suaves y conmovedoras muestras de
ternura maternal, responde el niño con un
completo abandono. 

La madre comprende ese abandono, cuyo
significado y extensión mide. Sabe que su hiji-
to sólo la tiene a ella, cuenta con ella y todo lo
espera de ella. 

María, verdadera Madre nuestra, guarda
con nosotros idénticos sentimientos, tanto
más tiernos como que su maternidad es más
sobrenatural y divina. 

Sí, amados hijos de la Madre de Dios, se-
amos y sigamos siendo siempre “niños pe-
queñitos”. 

¿No fue ese mismo el consejo de nuestro
divino Salvador: “Si no os hacéis como niños,
no entraréis en el Reino de los Cielos?”

Ser niño es ir de la mano de la madre.
Una madre no lleva siempre en brazos a

su hijo, sino que lo deja en el suelo para
enseñarle a andar. Lo deja solo unos mo-
mentos, y luego se aleja algunos pasos y
lo llama... El niño, al principio, vacila...; la
madre lo sostiene y, sostenido por ella, da
algunos pasos...; luego, poquito a poco,
trata de andar solito... A veces sucede que
va a caer, pero la vista de su madre está fi-
ja en él y antes que toque el suelo en-
cuentra los brazos maternales que lo sos-
tienen y lo acarician. 

Y al levantarlo, la madre manifiesta su gozo
por el esfuerzo que el niño acaba de hacer. 

¡Oh María, qué bien descubro en todos estos
pormenores vuestro Corazón de Madre! 

Vos nos conducís y enseñáis a caminar por
los senderos de la virtud. Hay que vencer obs-
táculos, trepar escarpadas montañas y evadir
precipicios. ¿Cómo lograremos hacerlo sin
Vos, sin vuestra ayuda y socorro?

Vos nos sostenéis mientras nos invitáis a ca-
minar en vuestra compañía; nos animáis y
luego os alejáis algunos pasos para que nos
esforcemos en andar solos. 

Vos sonreís al contemplar nuestros esfuer-
zos para ser más generosos, más recogidos,
más humildes y, sobre todo, más piadosos.

Espíritu de la vida de intimidad con la San-
tísima Virgen, R. P. Lombaerde

Invitación a un acto de abandono en aquella que es la madre de todo el mundo. 

Como un niño pequeño
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Si san Pablo exhorta a los cristianos a hacerlo
“todo para gloria de Dios” (1Cor 10, 31), esto
vale también para vosotros. El cristiano debe

comportarse como tal siempre, en cualquier oca-
sión, en cualquier trabajo, cualquiera que sea la ac-
tividad que desempeñe. A todas partes debe llevar
el fermento y el estímulo de la propia fe. Por este
motivo, también vuestra vida debe ser guiada por
la Palabra de Dios, y a su luz debe desarrollarse, cre-
cer y madurar.

Marta y María
En la lectura del Evangelio según san Lucas lee-

mos el conocido e instructivo episodio de las dos
hermanas, Marta y María, que un día acogieron a
Jesús en su casa. Una de ellas, Marta, “se multipli-
caba para dar abasto con el servicio” (Lc 10, 40),
hasta el punto de desentenderse casi de la presen-
cia tan cercana del Maestro: un ejemplo de excesi-
va generosidad, que se preocupa más de las activi-
dades externas que de sensibilizarse ante el signifi-
cado transformador de Aquel que está presente
para hacerse escuchar y para interrogarnos a cada
uno de nosotros.

María, en cambio, “sentada a los pies del Señor,
escuchaba su palabra” (10, 39). Y es precisamente
esta actitud, contrapuesta ante todo a la anterior, la
que recibe el elogio de Jesús. En María está personi-
ficado, en efecto, el discípulo atento y vigilante: no
tanto el que se vigila a sí mismo, lo que sería aún un
modo de replegarse sobre la propia personalidad,
cuanto el que se siente captado por la presencia y la
Palabra del Señor, hasta el punto de olvidarse de sí
mismo. Porque el verdadero discípulo no piensa en
sí mismo, sino que enseguida y ante todo se vuelve
a su Maestro y se siente como transportado hacia
El, según un movimiento que le hace como salir de
sí mismo; subyugado con su palabra, forma parte
de aquellos que Jesús proclama “dichosos”, porque
“oyen la Palabra de Dios y la guardan” (ib 11, 28).

Vivir con la mirada puesta en Cristo
Por ello Jesús advierte amorosamente a Marta:

“Sólo una cosa es necesaria. María ha escogido la
mejor parte, y no se la quitarán” (ib 10, 42). Esta fra-
se debe ser entendida en un doble nivel: por una
parte, alude a la exigencia de una sobriedad en la
mesa, que Jesús en aquella ocasión no quería excesi-
vamente abastecida; por otra, verifica el tránsito o
un significado más profundo, referido a la vida espi-
ritual: también en este ámbito es innecesario y pue-
de ser incluso peligroso, perderse en diversas tenta-
tivas y buscar por demasiados caminos la inspira-
ción que unifique la propia vida interior. “Sólo una
cosa es necesaria”, y es la actitud de María, hecha a
base de escuchar la Palabra de Jesús, teniendo sus

ojos y su corazón vueltos hacia El, no sólo atentos,
sino disponibles para cuanto El dice. Como ora el
Salmista: “Señor, mis ojos están vueltos a Ti; en Ti
me refugio, no me dejes indefenso” (Sal 141, 8).

Tratemos de llevar a nuestra vida diaria esta lec-
ción del Evangelio de san Lucas. Que ninguna otra
palabra, venga de donde venga, nos distraiga de
nuestra adhesión de fe y de amor al Señor Jesús. Ex-
traigamos de su voz la fuerza necesaria para afron-
tar y superar todas las dificultades que se interpo-

nen en nuestro camino. Para hacerlo así, acojámos-
lo en nuestra casa, como lo hicieron Marta y María,
y reconozcámosle el puesto de honor que le corres-
ponde. De su presencia y de su disponibilidad nace
y se consolida el sentido de nuestra existencia, y di-
mana la alegría que siempre necesitamos para ha-
cer más llevadero el camino de la vida.

(Homilía en la Misa a los empleados 
de las villas pontificias en Castelgandolfo 

el día 17 de julio de 1983)

Necesidad de la vida interior
Reflexión de san Juan Pablo II en torno al Evangelio de Marta y María. 

29 de Julio: Santos Marta, María y Lázaro

“En María está personificado, en efecto, el discípulo atento y
vigilante: no tanto el que se vigila a sí mismo, lo que sería
aún un modo de replegarse sobre la propia personalidad,

cuanto el que se siente captado por la presencia y la Palabra
del Señor, hasta el punto de olvidarse de sí mismo.” 



Espiritualidad 15 ❖25 de julio: Fiesta de Santiago apóstol

Las listas bíblicas de los doce apóstoles men-
cionan dos personas con este nombre: Santia-
go, el hijo de Zebedeo, y Santiago, el hijo de

Alfeo (cf. Mc 3, 17-18; Mt 10, 2-3), que por lo gene-
ral se distinguen con los apelativos de Santiago el
Mayor y Santiago el Menor. Ciertamente, estas de-
signaciones no pretenden medir su santidad, sino
sólo constatar la diversa importancia que reciben
en los escritos del Nuevo Testamento y, en particu-
lar, en el marco de la vida terrena de Jesús. Hoy de-
dicamos nuestra atención al primero de estos dos
personajes homónimos.

El nombre Santiago es la traducción de Iákobos,
trasliteración griega del nombre del célebre patriar-
ca Jacob. El apóstol así llamado es hermano de Juan,
y en las listas a las que nos hemos referido ocupa el
segundo lugar inmediatamente después de Pedro,
como en el evangelio según san Marcos (cf. Mc 3,
17), o el tercer lugar después de Pedro y Andrés en
los evangelios según san Mateo (cf. Mt 10, 2) y san
Lucas (cf. Lc 6, 14), mientras que en los Hechos de
los Apóstoles es mencionado después de Pedro y
Juan (cf. Hch 1, 13). Este Santiago, juntamente con
Pedro y Juan, pertenece al grupo de los tres discípu-
los privilegiados que fueron admitidos por Jesús a
los momentos importantes de su vida.

Quisiera mencionar sólo dos de estas ocasiones.
Santiago pudo participar, juntamente con Pedro y
Juan, en el momento de la agonía de Jesús en el huer-
to de Getsemaní y en el acontecimiento de la Trans-
figuración de Jesús. Se trata, por tanto, de situacio-
nes muy diversas entre sí: en un caso, Santiago, con
los otros dos Apóstoles, experimenta la gloria del
Señor, lo ve conversando con Moisés y Elías, y ve có-
mo se trasluce el esplendor divino en Jesús; en el
otro, se encuentra ante el sufrimiento y la humilla-
ción, ve con sus propios ojos cómo el Hijo de Dios se
humilla haciéndose obediente hasta la muerte.

Ciertamente, la segunda experiencia constituyó
para él una ocasión de maduración en la fe, para co-
rregir la interpretación unilateral, triunfalista, de la
primera: tuvo que vislumbrar que el Mesías, espera-
do por el pueblo judío como un triunfador, en reali-
dad no sólo estaba rodeado de honor y de gloria, si-
no también de sufrimientos y debilidad. La gloria de
Cristo se realiza precisamente en la Cruz, partici-
pando en nuestros sufrimientos.

Esta maduración de la fe fue llevada a cabo en

plenitud por el Espíritu Santo en Pentecostés, de
forma que Santiago, cuando llegó el momento del
testimonio supremo, no se echó atrás. Al inicio de
los años 40 del siglo I, el rey Herodes Agripa, nieto
de Herodes el Grande, como nos informa san Lucas,
“por aquel tiempo echó mano a algunos de la Igle-
sia para maltratarlos e hizo morir por la espada a
Santiago, el hermano de Juan” (Hch 12, 1-2). La con-
cisión de la noticia, que no da ningún detalle narra-
tivo, pone de manifiesto, por una parte, que para
los cristianos era normal dar testimonio del Señor
con la propia vida; y, por otra, que Santiago ocupa-
ba una posición destacada en la Iglesia de Jerusalén,
entre otras causas por el papel que había desempe-
ñado durante la existencia terrena de Jesús.

Una tradición sucesiva, que se remonta al menos
a san Isidoro de Sevilla, habla de una estancia suya
en España para evangelizar esa importante región
del imperio romano. En cambio, según otra tradi-
ción, su cuerpo habría sido trasladado a España, a la
ciudad de Santiago de Compostela.

Como todos sabemos, ese lugar se convirtió en
objeto de gran veneración y sigue siendo meta de
numerosas peregrinaciones, no sólo procedentes
de Europa sino también de todo el mundo. Así se
explica la representación iconográfica de Santiago
con el bastón del peregrino y el rollo del Evangelio,
características del apóstol itinerante y dedicado al

anuncio de la “buena nueva”, y características de la
peregrinación de la vida cristiana.

Ejemplo para nuestra vida
Por consiguiente, de Santiago podemos apren-

der muchas cosas: la prontitud para acoger la lla-
mada del Señor incluso cuando nos pide que deje-
mos la “barca” de nuestras seguridades humanas,
el entusiasmo al seguirlo por los caminos que El
nos señala más allá de nuestra presunción ilusoria,
la disponibilidad para dar testimonio de El con va-
lentía, si fuera necesario hasta el sacrificio supre-
mo de la vida. Así, Santiago el Mayor se nos pre-
senta como ejemplo elocuente de adhesión gene-
rosa a Cristo. El, que al inicio había pedido, a través
de su madre, sentarse con su hermano junto al
Maestro en su Reino, fue precisamente el primero
en beber el cáliz de la pasión, en compartir con los
Apóstoles el martirio.

Y al final, resumiendo todo, podemos decir que el
camino no sólo exterior sino sobre todo interior,
desde el monte de la Transfiguración hasta el mon-
te de la Agonía, simboliza toda la peregrinación de
la vida cristiana, entre las persecuciones del mundo
y los consuelos de Dios, como dice el Concilio Vati-
cano II. Siguiendo a Jesús como Santiago, sabemos,
incluso en medio de las dificultades, que vamos por
el buen camino.

Benedicto XVI, Papa - Audiencia General (21-06-2016): Santiago el Mayor.

Meditación de Benedicto XVI 
sobre Santiago apóstol. 

Adhesión
generosa 
a Cristo
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Buena relación en la familia
Establecer fuertes vínculos con los hijos contribuye para que los niños se desarrollen exitosamente.

¿Cómo criar a los hijos? Esta es una de las
grandes preguntas que se hacen mu-
chos padres quienes desean que los

más pequeños tengan éxito. Uno de los ingredien-
tes imprescindibles es una relación familiar caracte-
rizada por fuertes vínculos con los niños. El equipo
español de Vital Coaching Barcelona asegura que el
clima en el hogar es un ingrediente imprescindible,
al igual que el Coeficiente Intelectual.

Los profesionales indican que alcanzar el éxito
tiene una gran relación con la actitud. Por ello hay
que garantizar que los hijos puedan desarrollar una
mentalidad positiva. Es un objetivo que puede al-
canzarse haciendo que los pequeños se sientan
aceptados y amados por el núcleo familiar. Todo
comienza con la relación con los padres y haciendo
que sientan que tienen su lugar.

La base familiar para el éxito
Ayudar a los hijos a alcanzar el objetivo es un

trabajo que empieza en la familia y en la relación
que se tiene con los hijos. Cuando una persona se
siente bien por el trato de sus padres, tiene fuerza
e ilusión para tomar su propia vida. Eso no signifi-
ca que la vida no vaya a haber dificultades y retos,
sino que la fuerza y destreza con la que las con-
fronte y afronte, será muy distinto según cual sea
su situación de partida.

En este sentido, las familias nutritivas son aquellas

en las que se trata a las personas con respeto, hay
cuidado con lo que se le comunica y se trata bien a
las personas. No se dicen cosas ofensivas que. Los
padres no son perfectos. Hay que tener presente
que cada cual tiene su

propia historia familiar, y dificultades de vida que,
en ocasiones pueden impedirte relacionarte de la
mejor manera con los hijos

Hay que pensar que también que siempre es un
buen momento para avanzar y que, todos los
miembros de la familia tienen siempre la posibili-
dad de mejorar su propia vida, si así se propone.

Las oportunidades de mejora existen y están dis-
ponibles para todos. Y, muchas veces son precisa-
mente los hijos, los que ponen a prueba lo más pro-
fundo de la persona, obligando también a revisar y
mejorar su propia vida, de una forma consciente.

Mejorar el trato con los hijos
Dada la importancia del buen ambiente familiar

en el desarrollo de los hijos, hay que saber cómo
cuidarlo. Desde la Universidad Panamericana se
dan los siguientes consejos:

- Favorecer la comunicación. Hablar con ho-
nestidad y sinceridad evita que las emociones se
antepongan a la razón. Para evitar estas situacio-
nes es bueno trabajar en una buena comunica-
ción basada en el diálogo, charlas cotidianas y
reuniones familiares.

- Respetar el tiempo del otro. Planificar y organi-
zar en horarios y roles las actividades y responsabili-
dades en el hogar, es un consejo básico para mejo-
rar la convivencia. Además, con el paso del tiempo
los miembros van desarrollando rutinas indepen-
dientes a las del resto, por lo que es importante to-
mar en cuenta los compromisos de cada integrante
para planear.

- Tolerar los gustos diferentes. Para conseguir una
buena convivencia familiar, es imprescindible que
padres e hijos respeten la individualidad de cada
uno. Por ejemplo, cada quien tiene derecho a ex-
presar sus gustos dentro de su propio dormitorio,
así como en la forma de vestir y arreglo persona.

- Mantener el orden. El respeto por los espacios
compartidos es fundamental en una convivencia
sana. Generalmente, los conflictos surgen por com-
partir estos espacios en forma desordenada.

Por el contrario, el orden permite a los integran-
tes sentirse respetados e igualmente los hace ser
respetuosos con los espacios y pertenencias del res-
to de la familia.

- Pasar tiempo en familia. No basta con tolerar
y respetar al otro: para conseguir una buena con-
vivencia familiar, los miembros de tu familia se
deben conocer. Esto implica compartir tiempo de
ocio y participar en actividades que propicien la
alegría y el disfrute colectivo. (Damián Montero/
HF/ Adaptación)
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La amistad es la manera más natural y efectiva de compartir la fe.

Como cristianos, sabemos que la amistad es
increíblemente importante. El mismo Jesús al
llamarnos amigos: “Ustedes son mis amigos”

y “Los llamo mis amigos” (Juan 15, 14-15), ha elevado
este tipo de relaciones, nuestras amistades, por enci-
ma de todo. Viviendo una amistad verdadera en lo
más simple de nuestro día podemos encontrar en el
otro la presencia de un Dios que nos ama, un sentido
profundo y humano de ser hijos y estar unidos en el
corazón. La amistad cristiana nos da la certeza de
que pase lo que pase, no estaremos solos. 

La amistad se convierte en la manera más natural
y efectiva de compartir la fe con los demás, porque
no se trata simplemente de compartir intereses si-
no que se trata de ayudarnos a ser la mejor versión
que podemos ser, a llenarnos de generosidad y con-
suelo. Como la fe, la amistad es un don que se da y
se va cultivando. 

Está siempre a nuestro lado 
No siempre geográficamente está cerca, pero

sabemos que aun así un amigo está a nuestro la-
do, del mismo modo en que nosotros estamos
allí para nuestro amigo donde quiera que se en-
cuentre, en la misma ciudad o al otro lado del
continente. Siempre estamos juntos y podemos
encontrarnos de maneras creativas y sorpren-
dentes el uno con el otro.

Una genialidad de los verdaderos amigos es que
pueden crecer por separado sin separarse. La amis-
tad nos permite vivir en comunión con los demás,
para alegrarnos juntos en los momentos felices y es-
pecialmente atravesar los más tristes. Son los ami-
gos en los momentos duros un reflejo del cariño de
Dios, de su consuelo y de su presencia amable.

Lo que dice lo tenemos en cuenta 
Lo que dice un amigo es algo sagrado, aunque no

estemos siempre de acuerdo. Podemos disentir o no
verlo exactamente igual, pero sabemos que lo que
nos dice es algo para tener en cuenta. Cuando sabe-
mos que una opinión proviene de un buen amigo, la
vamos a recibir con apertura y amabilidad aun cuan-
do no nos guste escucharla. Eso no significa aceptar o
hacer todo lo que uno amigo dice, pero sí permite re-
cibir una perspectiva nueva en un momento dado.
Nos facilita una mirada diferente sobre una cosa, una
persona o una situación que puede ayudarnos. El
amigo puede ser esa voz de alarma que nos pone en
aviso cuando algo va mal o una palabra de aliento
cuando necesitamos avanzar.  

Un amigo nos permite vivir con 
generosidad

Ese amigo es alguien que nos conoce mucho y ge-
nerosamente nos ama a pesar de nuestros defectos.

El llamado cristiano al amor generoso nos impulsa a
dar no de mala gana o por la fuerza, sino con ale-
gría, a aceptarnos y a perdonarnos unos a otros
cuando hemos hecho daño o es nuestro amigo
quien ha pecado contra nosotros. 

Sea a través de bienes materiales o espirituales, los
amigos nos dan y se dan ellos mismos de manera
desinteresada a través de un pensamiento amoroso,
un acto de misericordia, una ayuda económica,
acompañándonos para hacer un trámite, visitar a un
médico, entregar un trabajo o sencillamente darnos
un oído atento para escuchar nuestras penas.

Se preocupa y busca nuestro bien
Los amigos cristianos buscan el bien y siempre tie-

nen en sus oraciones a quienes aman. Rezan los unos
por los otros y, como creyentes, al hacer estas oracio-
nes se convierten en instrumentos del amor de Dios
mientras crecen juntos en Cristo y son testigos de las
bendiciones que reciben como fruto de su amistad.

Los amigos son compañeros de vida y se preocu-
pan con buenos deseos, con una sana curiosidad de
saber cómo le va al otro, cómo está su familia y todo
lo que ocurre en su entorno. Los amigos hacen flore-
cer nuestras almas. Son personas buenas que nos
ayudan a creer que es posible un mundo mejor y
que vale la pena seguir adelante. Eso es un milagro.
(Fuente: Aleteia-Cecilia Zinicola/ Adaptación)

El valor de los amigos
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Si alentamos un modelo educativo basado en
recompensar todo lo que hagan bien nues-
tros hijos, no sabrán apreciar que el verdadero

valor está en el esfuerzo realizado y en la satisfac-
ción personal.

Cuando educamos, debemos fomentar cualida-
des más que corregir defectos. Y nuestra tarea no es
premiar esas cualidades, sino enseñarles la belleza
que esconde el ser buenos para que les sirva de mo-
tivación personal.

Al alentar y elogiar lo que han hecho bien es
preferible estar más atentos al esfuerzo realiza-
do que al resultado obtenido. En principio, y en
contra de una actitud hoy demasiado frecuen-
te, no se debe recompensar al niño por haber
cumplido un deber o por haber tenido éxito en
algo si el conseguirlo no le ha supuesto un em-
peño muy especial.

La paradoja de los premios y de los re-
galos a los niños

Un regalo por unas buenas calificaciones, pongo
por caso, es deformante. Las buenas calificaciones -
con lo que implican de crecimiento personal-, jun-
to con la demostración de nuestra alegría por ese
resultado, deberían ser ya un premio que diera sufi-
ciente satisfacción al niño.

Cuando educamos, debemos
fomentar cualidades más

que corregir defectos. 

Tampoco es bueno multiplicar desmesurada-
mente las gratificaciones. Por un lado, porque se
enseña al niño a actuar no por lo que es bueno en sí
mismo, sino por la recompensa que él recibe: o, lo
que es idéntico, se le incita a pensar más en sí mis-
mo (en su recompensa) que en los otros; en defini-
tiva, a anteponer el amor propio desordenado al
amor hacia los demás, que es donde se cumple la
auténtica perfección de cualquier persona y, como
consecuencia, se va alcanzando la felicidad.

Y, además, porque cuando tales 'premios' vinie-
ran a faltar, el pequeño se sentirá decepcionado: re-
compensar reiteradamente lo que no lo merece
equivale a transformar en un castigo todas las situa-
ciones en que esa compensación está ausente.

Resulta más eficaz felicitar a tus hijos a
tiempo

Lo cual no significa que no mostremos la satisfac-
ción que nos produce el que nuestros hijos actúen
como deben. Al contrario, esa manifestación, tras ca-
da nuevo logro -sobre todo cuando el hijo es muy

pequeño-, constituye el apoyo imprescindible para
ayudarle a mantenerse en el buen camino. Conviene,
por tanto, estar atentos para que nunca falte.

Resulta mucho más eficaz felicitar a un hijo 'a tiem-
po' por haber realizado ya dos de los diez problemas -
o las sumas o las multiplicaciones- que componen sus
deberes, cosa que le lleva a enfrentarse con renovado
brío con los que siguen, que echarle en cara -tras no
haberle ofrecido antes la atención que merecía- el que
'todavía no haya terminado' cuando a duras penas y
con tremendo esfuerzo ha logrado, sin nuestro alien-
to, resolver los cinco primeros ejercicios.

No obstante, hay que intentar conseguir, de ma-
nera progresiva y sin impaciencias, que las metas al-
canzadas le vayan sirviendo por sí mismas como re-
fuerzo para la consecución de las que siguen. Y si-
tuar siempre por delante el que cumpla con su de-
ber que el que se muestre alegre o descontento.

En definitiva, conviene no olvidar una ley básica: edu-
car a alguien no es hacer que siempre se encuentre (su-
perficialmente) contento y satisfecho por tener cubier-
tos todos sus caprichos o deseos, sino ayudarle a sacar de
sí (educir), con el esfuerzo imprescindible por nuestra
parte y la suya, toda esa maravilla que encierra en su inte-
rior y que lo encumbrará hasta la plenitud de su condi-
ción personal, haciéndolo, como consecuencia, muy di-
choso. (Tomás Melendo Granados/ Adaptación)

Paradoja de los premios y de los regalos a los niños por un trabajo bien hecho.

El valor del
esfuerzo
realizado
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V
ivimos un momento histórico en occidente

con muchas ambivalencias, una de ellas tie-

ne que ver con la libertad. Se habla mucho

de ella, se desea con pasión, pero, a la vez, hay cada

vez más personas adictas -esclavas- de muchas co-

sas, desde la comida hasta el WhatsApp, pasando

por las drogas, el alcohol, el tabaco, el sexo, el juego,

el fútbol, las series americanas, el ejercicio físico... 

Quiénes son más propensos a sufrir
adicciones

1. aquellos que viven una prolongada situación

afectiva negativa: insatisfechos, frustrados, depri-

midos, estresados...

2. los que tienen un déficit crónico de emociones

positivas, y están más necesitados de ellas.

3. los que por carácter toleran mal las emociones

negativas (tienen baja tolerancia a la frustración).

4. los que tienen poco dominio de sí mismos, por

escasa fuerza de voluntad. 

Qué es lo más adictivo
Son aquellas cosas que: 1) producen emocio-

nes positivas más intensas; 2) producen su

efecto positivo más rápidamente; 3) son más

fáciles de conseguir; 4) son más populares, por

ser las más usadas por las personas del entorno

o por las personas famosas admiradas , que

añade un plus de bienestar psíquico al sentirse

como los demás.

La tecnología como adicción
En los últimos años, los productos relacionados

con la tecnología de la información se han añadido

a los clásicos productos adictivos como el alcohol,

el tabaco, las drogas, el juego, el sexo y las compras,

por tener una gran potencialidad adictiva por las

siguientes razones:

1. permiten experimentar emociones positivas

(placenteras y excitantes) al conocer imágenes e in-

formaciones, al tener conversaciones, acceder a

juegos o apuestas o compras

2. permiten acceder de modo instantáneo, y sin

moverse del lugar habitual a multitud estímulos cu-

riosos, raros, sorprendentes, y hasta prohibidos,

con gran poder para cautivar por completo la aten-

ción del usuario y actúan como un potente pro-

ducto de evasión

3. por la presión del mercado, estos productos se

han difundido extensamente y son fácilmente acce-

sibles a la gran mayoría de la población sin distin-

ción de edades, sexo o de poder socioeconómico.

Los más propensos a depender de la tecnología

son los jóvenes por varios factores:

I. al estar descubriendo la vida, tienen una enor-

me ansia de conocer y experimentar las cosas de su

entorno, y los nuevos medios de comunicación les

ofrecen una amplia ventana al mundo.

II. tienen gran flexibilidad mental, que les permi-

ten adquirir con facilidad el dominio de los nuevos

medios tecnológicos, y por haber entrado en con-

tacto con ellos desde muy niños.

III. suelen tener una situación emocional inesta-

ble, tienen mayor susceptibilidad (hipersensibili-

dad emocional) a los fenómenos ambientales nega-

tivos (familia, escuela, grupo de amigos)

IV. por no haber desarrollado aún suficiente resisten-

cia o tolerancia a las frustraciones, por la tendencia a la

sobreprotección de la sociedad occidental, tienden a

acudir con más facilidad a mecanismos de evasión.

V. por ser propensos a sufrir baja autoestima debido

a los escasos objetivos logrados y a los muchos por lo-

grar para afirmar su yo, en una sociedad muy volcada

en la búsqueda del éxito. Este sentimiento les hace sen-

tirse inseguros y tímidos en las relaciones sociales.

La tecnología de la comunicación les permite satisfacer la

necesidad de relacionarse con los demás, en ocasiones de

un modo más personal, más sincero, más profundo y grati-

ficante que en la comunicación cara a cara, pues les permite

ocultar su identidad y evitar el miedo a que su yo reciba un

juicio negativo por parte de los demás. Por estas razones, y

por otras más sutiles, los jóvenes pasan la mayor parte de su

tiempo usando los medios de comunicación, y llegan a no

saber vivir sin ellos. (Fernando Sarris/ HF/ Adaptación)

Los jóvenes pasan la mayor parte de su tiempo usando los 
medios de comunicación, y llegan a no saber vivir sin ellos.

¡A
dictivos...!
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El perdón, el ‘perfecto don’
“La conversión, el retorno, se verifica en ese ámbito, el sencillo ámbito, un mueble hoy en desuso: 

el confesionario”. Reflexiones, pensamientos, homilías, etc. del fundador de Cristo Hoy.

Se considera dueño
Pero, entonces, ¿qué es el pecado?, ¿es el mal

moral? Todo mal moral es pecado, pero hay pe-
cados que no son precisamente males morales,
estrictamente hablando. Una persona que, a la
mañana, o durante el día no agradece a Dios (y
“Eucaristía” significa ‘agradecimiento’), o a la
noche no revisa su día para dar cuenta a Dios,
no realiza un ilícito, y sin embargo actitudinal-
mente se siente dueño. Es como el hijo pródigo
que comienza reclamando una herencia duran-
te la vida del padre porque se considera dueño,
como se siente dueño de la vida el abortista,
dueño de la verdad el que reclama cualquier
praxis jurídica sobre el amor y la familia. Como
también se siente dueño el que dice “hago lo
que quiero”, “pienso lo que quiero”, “digo lo que
quiero”. Y por eso mismo, ¿cómo va a rendir
cuentas al cabo de la jornada con el examen de
conciencia? Y cuando no hace el examen de
conciencia, ¿no es que en el fondo siente que a
nadie tiene que rendir cuentas?

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1025, 
Pecado y mal). 

En el confesionario
La oveja perdida se salva cuando la vemos en el

confesionario. ¿A cuántos los hemos invitado y
enseñado a acudir a confesarse? Allí se da el per-
dón que significa: “Perfecto don”, allí se resucitan
las almas. La conversión, el retorno, se verifica en
ese ámbito, el sencillo ámbito, un mueble hoy en

desuso: el confesionario y el volver a la praxis de
este sacramento.

(Reflexión del Evangelio de San Mateo, 18, 12-14,
Almanaque Día por Día con Jesús y María, 

diciembre 2021).

Saber dar las gracias
Como si fuese poco el acto por excelencia de cul-

to es la Eucaristía, palabra griega que significa “ac-
ción de gracias”, y en el prefacio siempre se repite la
fórmula, luego de la invitación del sacerdote a la ac-
ción de gracias, respondiendo: “Verdaderamente es
justo y necesario, nuestro deber y salvación darte
gracias”. Nosotros, en cambio, ya cuando nos levan-
tamos, a veces, no nos brota fluida y espontánea-
mente el dar gracias, o al comer, etc., y no experi-
mentamos que detrás de la ingratitud se esconde el
delito de la apropiación por soberbia de bienes que
los creemos nuestros, pero son de Dios. Esto cuesta
tanto que en el drama del aborto deparamos muy
enfáticamente en el quitar la vida a otro, pero poco
que esa vida no es de quien le quitamos sino de
Dios, es decir, que la peor injusticia es contra Dios.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1011, 
Tan solo uno).

El Espíritu Santo
El Espíritu Santo es silencio, es María, es familia. El

silencio es donde se escucha la voz de Dios. María es
la maravilla de ser madre y ser virgen a la vez. Es el
milagro, la fascinación, y de ella venía un Dios hecho
hombre. Aunque parezca que si es Dios no es hom-

bre, y si es hombre no es Dios, con un san José que si
es esposo no es virgen, y si es virgen no es esposo. Y
la familia es unión, pero verdadera, es decir, la que
no se rompe, y hace feliz. Dios mismo es familia, Pa-
dre, Hijo y Espíritu  Santo. El Espíritu está tan presen-
te porque es dador de vida que no vemos en cada
flor, en cada virtud, en cada hostia consagrada, en
cada familia, así que no nos asustemos de no verlo o
advertirlo, sino de no vivirlo con gozo allí donde Él
inevitablemente está. (Homilía de Cristo Hoy, edi-
ción 1145, El cristificador).

“No me gusta Dios”
De nada vale salvar a muchos y quedar excluidos,

con qué inocencia decimos a veces: “El rosario me
aburre, la misa me aburre”. No nos damos cuenta de
lo que decimos: “No me gusta Dios”, qué tremenda
es nuestra libertad capaz de excluirnos de un ma-
nantial tan grande de dones y de Dios mismo

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1155, 
La fuerza no aprovechada).

La hermana muerte...
Antes que esa gran ladrona nos despoje de todo,

obviamente hablamos de la hermana muerte, co-
mo la llamaba san Francisco, Jesús nos da la gran
oportunidad. ¿De qué otra forma podemos asumir-
lo? De entregarle meritoriamente todo lo nuestro
(que no lo es). ¡Gracias, Señor!

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1162, 
Gran oportunidad).

Almacenamientos e inseguridades
El mundo festeja y felicita esos “almacenamientos”,

que incluso son objeto de envidia y emulación. Se
consideran a nivel social exitosos, autos despampa-
nantes, casonas, aparatos electrónicos de alta gama,
trajes, viajes, etc. Toda suntuosidad es signo, manifes-
tación que lo “básico” está “asegurado”. En ese senti-
do funcionan los mecanismos humanos de lo “segu-
ro”, y seguro contra todo, hasta para el extravío de va-
lijas y celulares. Nuestras seguridades personales ego-
ístas, y de repente la “inseguridad”. ¿Cómo se arregla
eso? Con barrios privados, rejas, cajas de seguridad, y
de nuevo la palabra “inseguridad”. 

Todos queremos estar seguros, que no se nos mue-
va el piso, es decir nuestros proyectos de vida, y sin
embargo nuestros jóvenes no los asumen. Parecen re-
petirse los dramas de los grandes reinos sin herederos,
¿Qué heredamos?, ¿los pescados o las cañas de pes-
car? Las cañas de pescar son los proyectos de vida, los
pescados son las riquezas que es menester asegurar.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1006, 
Has acumulado).

El padre Eduardo presenta en Casa Betania las ediciones encuadernadas del semanario Cristo Hoy en
Ecuador, durante los festejos por los 20 años de Cristo Hoy en la Argentina.
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Acaudalada dama hacia los altares

Recientemente la Santa Sede ha anunciado
que el Papa Francisco ha reconocido con su
firma las virtudes vividas en grado heroico

por Teresa Enríquez de Alvarado, madre de familia
de la nobleza castellana del siglo XVI, mecenas de
muchas obras, que acompañó a Isabel la Católica
en sus esfuerzos por modernizar España, mejorar la
atención a enfermos y heridos y fomentar la devo-
ción al Santísimo Sacramento.

Fue un ejemplo de la intensa creatividad para
el bien del incipiente Renacimiento en clave ca-
tólica en España. Con su dinero impulsó el pri-
mer hospital moderno, de la península, higienis-
ta y muy ventilado, saliendo de viejos criterios
medievales , f inanciando su funcionamiento.
También se volcó en persona en atender heridos
y enfermos: acudió a la Guerra de Granada y
acompañaba personalmente a los soldados heri-
dos o moribundos.

Teresa Enríquez de Alvarado nació hacia 1456 en
Valladolid y murió el 4 de marzo de 1529 en su se-
ñorío de Torrijos (Toledo), a 90 km de Madrid.

Criada por su abuela en austeridad
franciscana

Fue hija del Almirante de Castilla y señor de Me-
dina de Rioseco, Alonso II Enríquez. No conoció a
su madre que murió al poco de nacer ella. Su abuela
paterna, Teresa de Quiñones, la educó en el monas-
terio franciscano de Valdescopezo y aprendió de
ella su fe y austeridad.

Se casó hacia 1470 con Gutierre de Cárdenas,
y como matrimonio apoyaron desde el princi-
pio a Isabel y Fernando, los Reyes Católicos. En
1503 murió su esposo, y después de litigar con
los hijos Teresa consiguió gestionar su gran ri-

queza, que ya antes de enviudar dedicaba a infi-
nidad de obras de caridad.

Con la ayuda del sacerdote sevillano Fernando de
Contreras se volcó en la atención de enfermos, am-
pliando y fundando hospitales, especialmente im-
presionada por los efectos de la peste.

Impulsó un colegio de huérfanos y un sistema de
dotación para chicas huérfanas. Trabajó por la rein-
serción de prostitutas, buscándoles oficio y marido.

El padre Contreras, llamado por algunos "apóstol
de la Berbería", estaba volcado en rescatar cautivos
de los moros en el Norte de África, y ella colabora-
ba en financiar esos rescates. También creó escuelas
para médicos y músicos.

Pionera en la devoción al 
Santísimo Sacramento

Aún antes de estallar la ruptura que significó
el Protestantismo en Europa, ella ya veía la nece-
sidad de impulsar el culto eucarístico. Supo que
en Italia había cofradías del Santísimo Sacra-
mento, a las que envió ornamentos y rentas.
Después impulsó la creación de las primeras co-
fradías y hermandades de devoción al Santísimo
Sacramento en España, empezando por Torrijos.
El Papa Julio II, que recibía sus cartas y peticio-
nes, la llamaba, como elogio, “loca del Sacra-
mento y embriagada del vino celestial”.

Cuando su esposo adquirió Torrijos, contaba con
500 habitantes (200 eran judíos en su barrio de la
judería). Teresa, al morir su esposo, buscó convertir-
la en una monumental "ciudad de Dios": un palacio,
dos hospitales, dos conventos, una colegiata… Tar-
dó en levantarlos menos de 20 años. Su sistema de
financiación funcionó bien hasta que en 1836 fue
afectado por la Desamortización de Mendizábal.

Ella misma daba de comer a los pobres
El arqueólogo Jorge Morín explica que Teresa "era

famosa por dar ella misma de comer a los pobres
que se iban acercando a su villa en los dos hospita-
les de Torrijos". Asegura que el Hospital de la Santí-
sima Trinidad fue "el primer hospital higienista que
se construye en España durante el reinado de los
Reyes Católicos. Fue diseñado con una arquitectura
que hacía pedazos los oscuros trazados medievales.
Todo era luz y áreas de ventilación”.

La muy rica Teresa Enríquez, que levantó enor-
mes edificios, vivió como laica humilde y peniten-
te sus últimos años, en un diminuto habitáculo,
lo que se llamaba ser "emparedada". Dejó escrito:
"Suplico con humildad que después de mi falleci-
miento y funerales, como dejo ordenado en mi
testamento, saquen mi cuerpo de la bóveda
adonde estuviere, y con toso secreto se ponga en
nicho de pared cerrado: de modo que no se pon-
ga señal alguna por donde está".

Un religioso descubriría su tumba oculta en 1688:
estaba de pie, como había ordenado, sin tapa, em-
potrado en la pared. Dentro estaban sus restos in-
corruptos. Su cuerpo fue trasladado al convento de
las Hermanas Concepcionistas, donde hoy está el
Ayuntamiento de Torrijos.

"Su cuerpo incorrupto, que se puede contem-
plar, es un perfecto reflejo de lo que fue. Fue criti-
cada porque la enterraron con un traje de tercio-
pelo rojo, una tela carísima en la época y que rom-
pía su imagen de mujer alejada de las riquezas. Lo
que se descubrió después es que bajo ese traje que
mostraba su coquetería ocultaba los hábitos de
una humilde monja. Una mujer excepcional”, ex-
plicaba el arqueólogo Morín en el diario español

El País hace unos años.

Sus últimos años los vivió con gran austeridad en un convento, aunque sin dejar de ser laica.

Teresa Enríquez, mecenas, devota, fundadora de hospitales pioneros en el s.XVI, ser á declarada venerable. 
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Heroico sacerdote asesinado
por los nazis 
Se reconoce como martirio el crimen del sacerdote italiano Giuseppe Beotti, quien
protegió al menos a un centenar de judíos y fue asesinado por los nazis en 1944.

“Mientras haya un alma que curar, es-
toy en mi lugar”. Varias veces, en la
iglesia, en voz alta, el sacerdote Giu-

seppe Beotti había expresado el deseo de dar su vi-
da, con tal de que sus feligreses de Sidolo di Bardi se
salvaran de las capturas de los alemanes. Fue fusila-
do el 20 de julio de 1944, a la edad de 31 años, ha-
ciendo la señal de la cruz, sosteniendo el breviario
en la mano izquierda.

Ahora la Iglesia reconoce su martirio: el Papa
Francisco ha autorizado recientemente el decreto
de beatificación del párroco nativo de Campremol-
do Sotto, en el municipio de Gragnano Trebbense,
donde campanas festivas, como las de Bardi, salu-
daron la noticia, comunicaron, simultáneamente
con la Santa Ver, del obispo de Piacenza-Bobbio
Adriano Cevolotto al consejo pastoral diocesano.

“Es un acontecimiento muy significativo para
nuestra comunidad, a pocos meses de la canoniza-
ción del obispo San Giovanni Battista Scalabrini,
comenta el prelado-. Son dos testimonios que nos
muestran, en este tiempo marcado por tantas in-
certidumbres para el futuro de la humanidad, que
sólo el amor verdadero, como el de Cristo, nos per-
mite mirar al mañana con esperanza”. Don Beotti,
en particular, "nos ayuda a comprender que sólo vi-
viendo con una generosidad hecha realidad por el
Evangelio podemos cuidarnos los unos a los otros".

Ordenado sacerdote el 2 de abril de 1938, Don
Beotti comenzó su ministerio en Val Tidone, en
Borgonovo, como coadjutor. Quizá por haber cre-
cido en una familia numerosa con medios econó-
micos modestos, tenía una sensibilidad especial por
los necesitados. Se dice que enviaba monaguillos a
entregar sobres con dinero a familias necesitadas,
con el compromiso de no revelar el remitente.

En 1940 fue nombrado párroco de Sidolo, en Val
Ceno. Un cruce entre el norte y el sur de Italia, pron-
to se convirtió en el escenario de las represalias ale-
manas con el cercano Val Taro. Don Giuseppe aco-
gió y ayudó a todos, sin distinción, ya fueran judíos,
guerrilleros, soldados heridos. Sabía que estaba co-
rriendo un gran riesgo.

El domingo 16 de julio de 1944, los alemanes ya
estaban en Borgotaro, durante la Misa exclamó con
voz firme: “Si aún faltaba un sacrificio para detener
esta guerra, ¡Señor, llévame!”.

El día 20, los alemanes llegaron a Sidolo y lo pusie-
ron a fuego y espada. El sacerdote había pasado la
noche en oración junto con el seminarista Italo
Subacchi y el párroco de Porcigatone, Don Frances-
co Delnevo, que se había refugiado en la rectoría.

En el lugar de su ejecución, a pocos metros de la
iglesia, hay una piedra que recuerda su sacrificio,
nunca olvidado.

Ocho nuevos siervos de Dios
Entre los decretos que reconocen las virtudes he-

roicas, se encuentra el de la causa de canonización
del Siervo de Dios Pedro de la Virgen del Carmen
(1913-1983), sacerdote español de la Orden de los
Clérigos Regulares Pobres de la Madre de Dios de
las Escuelas Pías.

Asimismo, han sido reconocidas las virtudes he-
roicas de la brasileña Tereza Margarida do Cora-
ção de Maria (1915-2005), monja de la Orden de

las Carmelitas Descalzas. Otro brasileño que sigue
su camino a los altares, es el Siervo de Dios Guido
Vidal França Schäffer, seminarista que nació en
1974 y en 2009.

Los decretos también reconocen las virtudes
heroicas de cuatro italianos: el catequista laico
Arnaldo Canepa (1882-1966), las laicas Maria
Cristina Ogier (1955-1974) y Lorena D’Alessandro
(1964-1981); y la religiosa Edda Roda (1940-
1996), del Instituto de las Hermanas Capuchinas
de la Madre Rubatto.

Finalmente, se encuentra el decreto que reconoce
las virtudes heroicas del Siervo de Dios Simon Mpeke
(1906-1975), sacerdote diocesano de Camerún.

Se había quedado con sus feligreses, ofreciendo su propia vida:
"Mientras haya un alma que cuidar, estoy en mi lugar". Con él fueron
fusilados el seminarista Italo Subacchi y don Francesco Delnevo.



Parábola del sembrador
Cruzada 

Sopa de Letras

Horizontales:
 1) Los ....   ahogaron las semillas.
3) Les faltó ...... para crecer entre las 
piedras.
4) la semilla es la .......... de Dios.
5) Los pájaros comieron las semillas 
que cayeron junto al ........
7) Hay que echar ........ para que la 
semilla brote.

Verticales:
2) Dios es el .................
4) Los ............. de la vida ahogan la 
semilla.
6) Escuchan pero les arrancan del 
......... la Palabra.

Ubica en la sopa de letras las siguientes 
palabras: 

SEMBRADOR-SEMILLA
CAMINO-PISAR-PÁJAROS

COMER-PIEDRAS-BROTAR
SECARSE-CIENTO-CRECER

AHOGAR-TIERRA-FÉRTIL
PARÁBOLA

R: ESPINOS-HUMEDAD-PALABRA-CAMINO-RAICES-SEMBRADOR-PLACERES-CORAZON



Del 22 de septiembre al 8 de octubre 2023
Italia: Roma, Asís, Lanciano (milagro eucarístico), 
San Giovanni Rotondo (Santo Padre Pío).
Polonia: Tras los pasos de Santa Faustina y san 
Juan Pablo II: Varsovia, Cracovia, Santuario Mun-
dial de la Divina Misericordia y lugares clave en la 
vida de la mística polaca. Encuentro con las religio-
sas del Faustinum.
Acompañados por los sacerdotes de Habla al Mundo 
(P. Germán Saksonoff CO. y P. Mauro Carlorosi CO)
Opcional para continuar a Medjugorje o Tierra 
Santa. Más información:

www.hablaalmundo.com

Organiza: Intercity. Operador mayorista de turismo. Leg. 10584. Mitre 845. Piso 1 Oficina 2. 
Rosario. Santa Fe (Argentina).
Informes y reservas: Lara Giuliano o Fernando Sonvico. Mail: administracion@intercity.com.ar
fsonvico@intercity.com.ar Tel: +54-341-536-0290.         +54 9 341 536 0289 www.intercity.com.ar 

Peregrinación 

al corazón 

de la Divina 

Misericordia
Convento en Cracovia y casa natal de Santa Faustina.


